

Comentario de Libros

"Chile en la mira", ensayo, varios autores. Editorial Planeta, 1999.
Primera edición, 231 páginas.

Trece novelistas y cuentistas de destacada trayectoria entregan en esta valiosa iniciativa editorial, debida a Carlos Orellana, su particular visión de Chile en el momento en que finaliza el siglo veinte. Es un libro sorprendente y necesario, por la pluralidad de puntos de vista, por los enfoques distintos y porque cada uno de los trece artículos que lo componen, constituye un aporte interesante a la reflexión que toda persona culta debería realizar permanentemente sobre el destino de su país. El cambio de siglo, que coincide con la elección de futuras autoridades nacionales y con el enjuiciamiento por tribunales extranjeros a la más ferrea autoridad pasada que gobernó Chile en la centuria que se extingue, constituyen elementos adicionales que fuerzan perentoriamente esta obligada reflexión.

Los tres autores convocados a opinar en "Chile en la mira", que lleva como subtítulo "Proposiciones y conjuros para sobrellevar el fin de siglo", son Jorge Edwards, Jorge Guzmán, Darío Osés, Alejandra Rojas, Diamela Eltit, Pablo Azócar, Jaime Coll y, Carlos Iturra, Pedro Lemebel, Carlos Franz, Eduardo Labarca, Roberto Bolaño y Marco Antonio de la Parra. Dos elementos son comunes a los trece: su amor por la patria que se traduce en interés por su destino, y su riqueza en el decir literario. Se trata de profesionales de la escritura y leerlos resulta un agrado, un goce estético si se quiere independiente de concordar o diferir con sus particulares ideas y puntos de vista.

Lo más valioso del volumen, aparte de su calidad literaria, es la diversidad de pensamiento que en él se encuentra. No sólo de pensamiento político, porque la mirada de los autores es profunda, perfora la piel de las ideologías y se sumerge en las profundidades filosóficas y humanas de la que aquéllos se nutren. Las visiones que se entregan aparecen enriquecidas por el análisis sereno, por el conocimiento histórico, por la experiencia de vida y de muchas lecturas que animan conclusiones bien fundamentadas. Oscilamos entre el pesimismo y el optimismo, la ira y la ironía, todo iluminado por el deseo acuciante de alcanzar metas altas y esquivas, tanto como la armonía interna, el crecimiento, el reencuentro, la felicidad a que tiene derecho a aspirar toda sociedad civilizada.

De la serena y docta mirada de Jorge Edwards (Chile, Polonia, ninguna parte, Págs. 15 a 31) a la febril anticipación de Marco Antonio de la Parra (Hora cero, Págs. 219 a 227) hay un abismo. Por ese abismo transita la lúcida ponencia de Jorge Guzmán en que plantea una idea muy de fondo que no suele considerarse en el debate nacional: la de la igualdad frente a la desigualdad como proyectos sociales. Para tomarla muy en cuenta (Chile hoy, Págs. 33 a 48). También resulta muy digna de consideración la original propuesta de Darío Osés que encuentra las claves nacionales en dos obras fundadoras de nuestra literatura: La interpretación que Pedro Lemebel hace del fenómeno de las barmas bravas (La enamorada errancia del descontrol, Págs. 153 a 171). Asimismo, la tan documentada e insólita postura de Carlos Iturra, que defiende al régimen de Pinochet y ataca con virulencia a la Iglesia Católica (Este horrible país que... jamamos?, Págs. 125 a 152).

Son, tal vez, los puntos más altos dentro del excelente nivel que alcanzan todos los artículos del libro. Todas visiones respetables, alejadas del lugar común, de la retoración odiosa, de la consigna vacía, del clisé que por desdicha domina la discusión y enariza el debate en nuestra sociedad. Se trata de un libro profundo y ameno, por la calidad de las plumas de sus autores, la solidez de su cultura y la seriedad de su pensamiento. Un libro para leer y releer, un soporte sólido para pensar el país y articular su destino. Tarea enaltecadora a la que todos los chilenos estamos llamados en el umbral del siglo veintiuno.

21-XI-1999 p. 317
589460

Chile en la mira [artículo] Antonio Rojas Gómez

Libros y documentos

AUTORÍA

Rojas Gómez, Antonio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chile en la mira [artículo] Antonio Rojas Gómez

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)